

Méthodologie de l'étude de documents en histoire (et en géographie)

■ L'introduction :

Pour cet exercice, on attend simplement en introduction la présentation du ou des documents proposés. Pour la présentation des documents on utilise tout simplement SANDI.

Exemple :

Document 1 La révocation de l'édit de Nantes

« Dieu ayant enfin permis que nos peuples jouissent d'un parfait repos [...] nous voyons présentement, avec la juste reconnaissance que nous devons à Dieu, que nos soins ont eu la fin que nous voulions, puisque la meilleure et la plus grande partie de nos sujets de ladite R.P.R. (« Religion Prétendument Réformée ») ont embrassé la religion Catholique. Et nous avons jugé que nous ne pouvions rien faire de mieux, pour effacer entièrement la mémoire des troubles, de la confusion et des maux que le progrès de cette fausse religion a causés dans notre royaume [...], que de révoquer entièrement l'édit de Nantes. [...] »

Préambule de l'édit de Fontainebleau, 18 octobre 1685.

Source : /

Auteur : Louis XIV roi de France car il s'agit d'un édit donc d'une loi royale.

Nature : édit = loi royale sur un sujet très précis.

Date : 18 octobre 1685

Idée générale du document : révocation de l'édit de Nantes = fin de la reconnaissance du culte protestant dans le royaume de France.

Une fois les éléments du document entrant dans sa présentation identifiés, il est nécessaire de proposer une présentation rédigée du ou des documents.

Exemple :

Le premier document est constitué du préambule (de l'introduction) de l'édit de Fontainebleau signé par le roi Louis XIV le 18 octobre 1685 et interdisant la pratique du culte protestant au sein du royaume de France.

■ Le développement :

Avant de se lancer dans la rédaction du développement il est nécessaire :

- de bien lire et analyser la consigne (le sujet) afin d'identifier les deux (ou trois) paragraphes à traiter dans le développement.

Exemple :

Analysez les documents suivant afin de montrer que Louis XIV, en 1685, revient sur la coexistence pacifique au sein du royaume de France et quelles sont les conséquences d'une telle décision.

- de bien lire le ou les documents et d'identifier les éléments correspondant à chacun des paragraphes de mon développement (pour cela le plus simple est d'utiliser des surligneurs de couleurs différentes et d'attribuer une couleur à chaque paragraphe).

Exemple :

Document 2 L'avis d'un contemporain sur la révocation

« La révocation de l'édit de Nantes sans le moindre prétexte et sans aucun besoin, et les diverses proscriptions [...] qui la suivirent, furent le fruit de ce complot affreux qui dépeupla un quart du royaume, qui ruina son commerce, qui l'affaiblit dans toutes ses parties, qui le mit si longtemps au pillage public et avoué des dragons, qui autorisa les tourments et les supplices dans lesquels ils firent réellement mourir tant d'innocents de tout sexe par milliers, qui ruina un peuple si nombreux, qui déchira un monde de familles, qui arma les enfants contre les parents pour avoir leur bien et les laisser mourir de faim ; qui fit passer nos manufactures aux étrangers, fit fleurir et regorger leurs États aux dépens du nôtre [...]. Tout retentissait d'hurllements de ces infortunées victimes de l'erreur, pendant que tant d'autres sacrifiaient leurs consciences [...] par des abjurations simulées [...]. Telle est l'abomination générale enfantée par la flatterie et par la cruauté [...]. Le monarque ne doutait pas de la sincérité de cette foule de conversions ; les convertisseurs avaient grand soin de l'en persuader [...], tandis que nos voisins exultaient de nous voir ainsi nous affaiblir et nous détruire nous-mêmes. »

Louis de Rouvroy, duc de Saint-Simon (1675-1755), *Mémoires*.

Ici j'ai choisi d'attribuer l'orange au deuxième paragraphe de mon développement et de surligner les éléments du document qui, selon moi, vont me permettre de montrer « quelles sont les conséquences de la révocation de l'édit de Nantes dans le royaume de France ».

- une fois les éléments du document pouvant servir ma démonstration identifiés, je n'oublie pas de noter rapidement (directement sur mon document) quelles connaissances ces citations me permettent de mettre en avant.

Exemple :

Document 2 L'avis d'un contemporain sur la révocation

« La révocation de l'édit de Nantes sans le moindre prétexte et sans aucun besoin, et les diverses proscriptions [...] qui la suivirent, furent le fruit de ce complot affreux qui dépeupla un quart du royaume, qui ruina son commerce, qui l'affaiblit dans toutes ses parties, qui le mit si longtemps au pillage public et avoué des dragons, qui autorisa les tourments et les supplices dans lesquels ils firent réellement mourir tant d'innocents de tout sexe par milliers, qui ruina un peuple si nombreux, qui déchira un monde de familles, qui arma les enfants contre les parents pour avoir leur bien et les laisser mourir de faim ; qui fit passer nos manufactures aux étrangers, fit fleurir et regorger leurs États aux dépens du nôtre [...]. Tout retentissait d'hurllements de ces infortunées victimes de l'erreur, pendant que tant d'autres sacrifiaient leurs consciences [...] par des abjurations simulées [...]. Telle est l'abomination générale enfantée par la flatterie et par la cruauté [...]. Le monarque ne doutait pas de la sincérité de cette foule de conversions ; les convertisseurs avaient grand soin de l'en persuader [...], tandis que nos voisins exultaient de nous voir ainsi nous affaiblir et nous détruire nous-mêmes. »

Louis de Rouvroy, duc de Saint-Simon (1675-1755), *Mémoires*.

Référence à l'exil des protestants après la révocation de l'édit de Nantes (être précis et mobiliser chiffres).

Référence au statut social des protestants qui quittent le royaume de France.

Référence à l'exil des protestants dans les royaumes protestants voisins (donner des exemples)



Il est impératif d'apporter des connaissances, des explications. Le but de l'exercice est d'analyser et d'expliquer le ou les documents. Ainsi, vous devez rendre explicite ce (ou ces) document-s même pour quelqu'un qui n'aurait jamais entendu parler du sujet et ou de la période. Si une citation ne vous permet pas de mettre en avant des connaissances c'est souvent qu'elle n'est pas essentielle à votre démonstration.

Il n'est pas nécessaire de multiplier en trop grand nombre les citations dans chaque paragraphe du développement. Il est tout à fait possible de réaliser une très bonne étude de documents avec 3 à 5 citations par paragraphe.

Une fois que les citations et les connaissances à mettre en avant sont identifiées, on peut alors se lancer dans la rédaction du développement.

Exemple :

Si Louis XIV décide de révoquer l'édit de Nantes en prenant l'édit de Fontainebleau en 1685, cette décision est lourde de conséquences pour le royaume de France.

Les effets de la révocation de l'édit de Nantes sont multiples : « [...] dépeupla un quart du royaume [...] », en effet, nombreux sont les protestants qui dès 1685, mais surtout après 1704 et la répression de la révolte des Camisards, décident de quitter le royaume de France. Théoriquement l'édit de Fontainebleau demande le départ de France de tous les pasteurs protestants mais interdit celui des fidèles qui doivent demeurer dans le royaume de France et faire baptiser leurs enfants selon le culte catholique. Cependant on estime qu'entre 1680 (un peu avant l'édit de Fontainebleau) et 1715 (mort de Louis XIV), 180 000 protestants quittent clandestinement le royaume de France. « [...] tandis que nos voisins exultaient de nous voir ainsi nous affaiblir et nous détruire nous-mêmes. » les protestants qui fuient le royaume de France trouvent refuge dans les royaumes protestants voisins comme l'Angleterre (royaume anglican), les Provinces Unies ou encore le Saint Empire romain germanique (royaumes luthériens). Mais ces conséquences ne sont pas les seules d'une telle décision : « [...] qui ruina son commerce [...] » ou encore « [...] qui fit passer nos manufactures aux étrangers [...] », en effet, les protestants étaient bien souvent des entrepreneurs voire même des bourgeois, ils constituaient alors une part importante de la société fortunée du royaume de France, leur départ conduit alors la fermeture de nombreux commerces et fabriques ainsi qu'au départ massif de capitaux vers les pays protestants voisins affaiblissant ainsi économiquement le royaume de France (ces populations aisées étaient membres du tiers état et contribuaient massivement aux revenus de l'État par leurs impôts) tout en enrichissant les pays voisins.

On débute son paragraphe par une phrase qui précise ce que l'idée (l'axe) principale que l'on va y développer.

Les citations se font impérativement entre guillemets et sont suivies des connaissances nécessaires pour expliquer (donner du sens) à cette citation.

■ La conclusion :

Pour cet exercice, on attend simplement en conclusion un petit bilan de ce qui a été démontré dans le développement. Pour cela on peut tout à fait s'aider de la formulation du sujet.

Exemple :

Ainsi Louis XIV, en 1685 décide, par l'édit de Fontainebleau, de révoquer l'édit de Nantes et ainsi d'interdire le culte protestant dans le royaume de France, mais cette décision est lourde de conséquences puisqu'elle conduit à l'exil de nombreux protestants vers les pays voisins ainsi qu'à l'affaiblissement économique du royaume de France, car les protestants faisaient partie des populations les plus fortunées et les plus entrepreneuruses du royaume de France.